

Diario Terolense

PERIÓDICO INDEPENDIENTE DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA PROVINCIA
SE PUBLICA POR LA NOCHE

FRANQUEO
CONCERTADO

Año III

Teruel—Lunes 31 de Enero de 1916

Núm. 572

LA VUELTA DEL REGIMIENTO

Gallarda y valiente actitud del pueblo de Teruel

Preámbulo

Desde hace días que veníamos observando en todas las clases sociales y muy singularmente entre el comercio y la industria, que hállase sufriendo crisis agudísima, ciertos comentarios y actitudes que nos hacían pensar en un algo que no ha estallado pero que seguramente surgirá y pronto, si los medios necesarios y precisos no se ponen para evitar estalle un conflicto cuyos chispachos ya empiezan a dejarse ver.

Teruel entiende, y nosotros en idéntica opinión abundamos, que no hay fundamento que justifique la imposibilidad de que se nos restituya, no el Regimiento, ni Batallón, ni Compañía, esto no se pide, no, lo que se reclama es la Plana Mayor del Cuerpo, que en su día deba venir, ya que las circunstancias no permitan de momento la vuelta de las fuerzas que salieron.

Castellón que hasta hace pocos días no tenía más que tres compañías porque un Batallón se hallaba en Valencia y otra compañía teníamos en Teruel, hoy no puede mermar su Regimiento; así podríamos citar infinidad de poblaciones que no sufren, como Teruel, resignado siempre, las consabidas conveniencias difíciles actuales.

Valencia, que durante tres años ha pasado perfectamente (aparte de los Cuerpos montados) con el Regimiento de Otumba y un Batallón de Tetuán, no puede pasar hoy con el Regimiento de Mallorca y un Batallón de Otumba; lo admitimos y resignadísimos esperamos mejores tiempos, pero de aquí a que no podamos ser complacidos en la demanda de que venga la Plana Mayor como garantía de las promesas que se nos hacen, esto no lo cree el pueblo y en esa creencia nosotros comulgamos.

Petición por cartas, telegramas demandando favor (si no es favor es ¡derecho!) y el resultado, completamente nulo y confortado solo por un «ya veremos mañana cuando las cosas cambien.»

Como lo mal hecho, mal sale, llegan momentos en que, las masas populares, no conformes con las orientaciones dadas por los directores del movimiento, prescindan de éstos y llegan hasta donde sus fuerzas le permiten con la

arrogancia y valentía que dá el derecho y la razón.

Se deseaba un cambio radical en la forma y procedimientos empleados al pedir, y los llamados a ver permanecían ciegos: la Cámara de Comercio que debíadar señales de vida, ante el problema tan vitalismo para el mejor vivir comercial, permanece ignativa y los que de ella dependen y a ella sostienen, se revelan (muy bien) y llevan a la práctica un movimiento de protesta, sensato, prudente, pero valientísimo y enérgico; a tal actitud, se adhiera de corazón el pueblo y esto es todo. ¡Bien por Teruel!

Empieza la protesta

A las cinco de la tarde del sábado, como atendiendo a una señal prevenida de antemano, empieza el cierre de tiendas y la inician en la Plaza del Mercado los Sres. Bonilla, Navarro (Sebastián), Garrido, López (Florencio), Pescador, Pastor, Adrián, Roig, Villanueva, Garzarán, Hurtado, Pérez y Eced.

A las cinco y cuarto los demás comerciantes habían imitado a sus compañeros, y los establecimientos de todas las calles, incluso los del Arrabal y hasta los café, aparecían cerrados a las cinco y media.

La Plaza se fué poblando de manifestantes y curiosos que comentaban favorablemente lo espontáneo y unánime de la protesta.

En el Ayuntamiento

Serían las seis poco más, cuando el público empieza a dirigirse a la Casa de la Ciudad, sabedor de que por lo menos dos concejales, los Sres. Marina y Travera, van decididos a tratar con valentía del asunto origen de la manifestación.

No eran las siete y el Ayuntamiento hallábase invadido por inmensa muchedumbre que llenaba escaleras, pasillos y la Plaza de la Constitución.

Una interrupción en el cable de la luz eléctrica, no da fluido al salón de actos y aquella masa enorme del pueblo que espera ansiosa la sesión empieza a impacientarse por que las puertas no se abren, al fin el desperfecto es reparado, dáse acceso a la sala y aquello es verdaderamente imponente; en vano el Alcalde logra imponer silencio, y en medio de tal confusión ábrese la sesión

con asistencia de todos los concejales, excepto el Sr. Torán, cuyo expediente de incapacidad hállase en tramitación.

El Secretario da lectura al acta de la sesión anterior, y al preguntar el señor Sabino si se aprueba, el Sr. Marina pide la palabra.

La presidencia cree que este señor concejal va a ocuparse de la protesta de Teruel y trata de adelantarse, pero el señor Marina hace constar que es para impugnar el acta.

Concédesele la palabra y dice que no se hace constar haberse acordado por unanimidad el nombramiento de la comisión que ha de visitar al Capitán general; ruega se aclare este extremo y el Alcalde agita la campanilla diciendo: Señores: El Ayuntamiento se hace fiel intérprete de los deseos del pueblo de Teruel, y creyendo justificada la actitud ante las promesas tantas veces dadas, creo lo más acertado dirigirnos ahora mismo en manifestación al Gobierno civil, (Bravo, bravo, grandes aplausos) dejando los demás asuntos pendientes para la próxima sesión.

Entiendo—dice—que después la comisión que ha de nombrarse del seno del Ayuntamiento marche a visitar al Capitán general y... (voces del público; que nos engañarán, que dimita el Ayuntamiento y el comercio se dé de baja en la contribución. Estas palabras son acogidas con grandes salvas de aplausos).

La manifestación

En medio de este entusiasmo popular y de esta excitación, fórmase la manifestación que resulta imponente.

Al presentarse el Alcalde con los concejales en la puerta del Municipio, es acogido con estrepitosos aplausos, demostrando así Teruel, cual era el medio deseado a emplear, para elevar la petición a los poderes públicos.

Por la calle de los Amantes, Mercado y San Juan, dirigióse la manifestación al Gobierno civil, aplaudiendo incesantemente el soberano pueblo, hasta llegar al edificio donde habita la dignísima autoridad primera de la provincia.

Con el Ayuntamiento, y por el requerimiento incesante del Sr. Sabino, subió una comisión de comerciantes y propietarios a visitar al Sr. Iguésón que esperaba en su despacho, estando deferente y finísimo con sus visitantes.

El Sr. Alcalde explicó el alcance de la manifestación a la que el Ayuntamiento se unía por considerar justa la demanda de este pueblo sufrido que jamás creó dificultades, siendo su norma el de respetuoso siempre a las leyes y a las autoridades: Expresó el deseo de que hiciera llegar al Gobierno de S. M. la petición del vecindario, que no era otro sino el de que nos devolviesen el Regimiento que antes tenía de guarnición.

El Sr. Iguésón, lleno de gran sinceridad y de fervorosos deseos de complacer a Teruel, manifestó que está identificado con sus visitantes y que al momento telegrafiaría a Madrid dando cuenta del acto realizado por este pueblo al que profesaba viva simpatía y cariño.

Nuestro director Sr. Cano, hizo presente que el verdadero deseo de Teruel, no era otro sino el de recibir la garantía a la promesa tantas veces hecha, de que cuando las circunstancias lo permitían se nos complacerá, entendiéndose que la garantía no era otra que el de mandarnos por el momento la Plana Mayor del Regimiento con o sin soldados porque donde ésta reside, es donde reside el Cuerpo.

El Sr. Marina ruega al Sr. Iguésón diriga la palabra al pueblo y este, bondadoso siempre, accede gustoso a tal deseo.

Se abren los balcones y el público estacionado en la Glorieta estalla en verdadera ovación al hombre que rige los destinos de la provincia el cual dice:

Turolenses: Soy uno más a pedir la vuelta de la guarnición porque me considero hijo de este culto y sensato pueblo al que profeso verdadero cariño; pediré con gran empeño se oigan estas voces donde se nos puede atender y abrigo la confianza de que en su día seremos atendidos; ahora disolveos pacíficamente y dareis así una prueba más de vuestra gran cultura, (una ovación grandísima ahoga las últimas palabras del Sr. Iguésón que visiblemente emocionado se retira del balcón.)

Uno por uno despídese de todos, Ayuntamiento y Comisión y acto continuo transmitió al Presidente del Consejo de Ministros, Ministros de la Guerra y Gobernación, más al Capitán Ge-

neral de la Región, el siguiente telegrama, cuya copia nos fué entregada en el acto por el dignísimo gobernador don Emilio Ignésón:

«En este momento acaba de presentarse al Ayuntamiento en pleno al que seguía en manifestación pacífica todo el Comercio, industriales y demás representaciones de las fuerzas vivas de esta Ciudad para rogarme eleve a V. E. el deseo de que una vez regresado de Africa las fuerzas del ejército que salieron de Valencia y de ésta, se conceda vuelva la guarnición que antes tenía y si las circunstancias actuales lo impidieran en estos momentos, que se ordenara se trasladase la plana mayor, único medio de conjurar la gravísima crisis por que se halla atravesando este pueblo, modelo de sensatez, de cordura, ya que para la construcción del actual cuartel, tuvo que gastar sumas enormes que aún hoy tiene que ir amortizando. La manifestación se ha disuelto pacíficamente. Le saludo efectuosamente»

Los manifestantes acompañan hasta el Ayuntamiento a toda la Corporación entre incesantes salvas de aplausos, disolviéndose pacíficamente en la Plaza de la Constitución.

Sin «Cine»

El dueño del «Cine Parisiana» asoció a la manifestación suspendiendo el espectáculo anunciado para la noche.

La actitud del Sr. Perruca, fué acogida con general simpatía por todos.

Comentarios

Se han hecho muchos y diferentes, pero unánimemente se ha juzgado que la Cámara de Comercio debió haberse reunido y haber tomado acuerdos que bullen en el ánimo de todos como igualmente el Ayuntamiento que debió de ser el más entusiasta partidario de lo que el pueblo le impuso.

No queremos entrar más de lleno en la cuestión para que no se juzgue como a otros, esto es, «partidistas» y conste que nuestro aplauso fué de los primeros al arranque gallardo del Sr. Sabino.

Mañana, decíase, que marcharía a Valencia la comisión del Ayuntamiento; no estamos de acuerdo. Somos de idéntico parecer que otra signficada personalidad; esto es, que el Ayuntamiento convoque a sesión extraordinaria, y concurren propietarios, comerciantes, industriales etc., y de todos, formar una comisión cuanto más numerosa mejor y en vez de a Valencia, a Madrid, visitando si es preciso al Rey para que alguna vez llegue hasta el Trono, la vez de Teruel el resignado.

Medítelo bien el Ayuntamiento que aún hay tiempo, no sea que ante el posible «no logremos nada», vuelva a surgir otro conflicto más serio y grave que se nota ya en el ambiente.

El pueblo va a la realización de aquellas voces que salieron en el salón del Municipio y que ya hemos consignado.

Las contestaciones

El Sr. Ignésón, hasta el momento en que escribimos estas líneas, ha recibido contestación del Ministro de la Guerra y del Capitán General de Valencia y con gusto publicamos.

Lo que dice Luque

Correspondiendo a los Capitanes generales la distribución de las fuerzas en la región, escribo al de Valencia transmitiéndole telegrama de V. E. interesándole en la favorable resolución de las justificadas aspiraciones de esa ciudad pero seguramente espera el Capitán General el regreso del Regimiento de Guadalajara para que, quedando completa la guarnición pueda hacer la misma distribución de fuerzas que antes existía.

El Capitán General

Contestando su telegrama anoche, le manifiesto que en carta al Alcalde esa capital le he expuesto deseos vehementes que me animan de satisfacer aspiraciones del vecindario y que las razones de no haber regresado todavía tres Regimientos de la región que fueron a Africa, me han impedido solicitar de la superioridad, única que puede ordenarlo se aumente desde luego guarnición, pero procuraré hacerlo en cuanto las necesidades servicio o regreso de nuevas fuerzas me lo permitan. Agradezco saludo y lo devuelvo afectuoso.

Carta de la Infanta

El Alcalde Sr. Sabino, nos ha enseñado esta mañana una atenta carta del Sr. Coello en nombre de la Infanta Isabel, en la cual manifiesta sus buenos deseos de poder complacer a Teruel pero cree no va a ser posible de momento.

La sesión de esta tarde

A las cinco de esta tarde se habrá reunido el Ayuntamiento en sesión extraordinaria con alguna representación de propietarios y comerciantes, para dar cuenta de los telegramas recibidos y en su vista suspender por el momento el viaje proyectado para mañana a Valencia por la comisión del Ayuntamiento.

En el próximo número daremos cuenta de cuanto se trate y acuerde.

Nuestra adhesión

El acto realizado el sábado, merece nuestra simpatía; hay quien nos tilda de cooperadores o coautores del acto grande, sublime, realizado por el pueblo; nos es igual porque lejos de ofender, nos enaltece ya que es decir que servimos para llevar a cabo empresas tales.

Teruel apocado, o mejor dicho esclavizado, rompió sus cadenas queriendo ser libre. Esos arrestos, esa valentía es propia de pueblos que supieron y saben luchar.

¡Viva Teruel!

ALCAÑIZ LIBERAL

ELLO ES UN SÍMBOLO

Ayer mañana llegó a la ciudad de Alcañiz el ex ministro y aún actual diputado a Cortes por aquel distrito D. Rafael Andrade Navarrete para quien personalmente guardamos el mayor respeto.

Pero sería ingrato en nosotros, no dedicar breves líneas a los bravos, a los valientes luchadores por la causa

de la libertad en Alcañiz que ha motivado el que, un ex ministro de la Corona y futuro candidato por el distrito, haya entrado en él, merced al auxilio de la Guardia civil.

Ni los requerimientos de los prohombres, ni las reiteradas escitaciones del dignísimo Gobernador civil de la provincia para que se respetase y evitar toda muestra de desagrado, ha podido impedir que la masa popular acogiera con una pita ex-

truendosa la entrada de Andrade político en la ciudad bajo-aragonesa.

Cuan fácilmente habrá podido observar el ex gobernador de Barcelona que ya no es Alcañiz lo que las «brujas» contaban; hoy empieza a recogerse el fruto de la semilla liberal en buena hora sembrada y más tarde regada con sangre de sus valientes caudillos.

Alcañiz 1916 ¡es un símbolo!

A LOS ELECTORES DEL DISTRITO ALCAÑIZ-HIJAR

Llega hasta nosotros la siguiente allocución que con gusto publicamos.

Ha llegado a mis manos un Manifiesto (que pudiéramos llamar del Espíritu santo, por los muchos *Dones* que al pie aparecen), en el cual Manifiesto se pretende contestar sin nombrarlo ni nombrarme, mi artículo «El muerto al hoyo...»

En dicho Manifiesto se habla de insidias, calumnias, explotación de la muerte, etc., etc., y todo eso no lo puedo pasar sin correctivo, pues yo, por temperamento y por educación, voy siempre de frente, dando la cara y con todas mis armas descubiertas.

Esas palabras de insidia y calumnia no puede aplicárnelas nunca quien conozca lo que significan quien me conozca a mí.

¿Inventé yo la noticia dada por *Tierra Baja*, de que el Sr. Andrade no había podido asistir al entierro del señor Santapau «por hallarse en cama a consecuencia del grave accidente que tuvo hace unas semanas, empeorando ahora al tener noticia de la muerte del amigo querido?»

¿Inventé yo la noticia dada por *ABC* de que el mismo día el Sr. Andrade había asistido al banquete dado en el restaurant Tournié para festejar la entrada de año?

¿Si yo no he inventado, donde está la calumnia?

¿Han sido también invento mío las últimas palabras que pronunció el señor Santapau y que yo no he publicado y las despotricaciones de todos o casi todos los andradistas de Alcañiz contra el Sr. Andrade desde el día 1.º al día 9 del corriente mes?

Convencionalismos, intereses creados o por crear, política de campanario, se han impuesto, admitir otra vez el yugo a los que en un movimiento de digna rebeidía hicieron efímero alarde de justiciera independencia...

Voy a decir una vez más por que combato hoy más que nunca al señor Andrade.

Desgraciadamente para mí, (pues revela que voy entrado en años) ya hace mucho tiempo que tomo parte en las luchas políticas de este distrito. Desde que estudié la carrera de Derecho, profesé por convicción las ideas liberales, que a medida que pasan los años van arraigando en mí (las ideas no los años) más profundamente y con carácter más radical, dentro de la realidad de la vida, y del gubernamentalismo indispensable en toda Sociedad.

Ha estado sometido a las terribles luchas de pueblo; he sufrido desenga-

ños, decepciones, contrariedades grandes, todo lo sufrible, y hasta lo insufrible; pero todo eso no me ha hecho abdicar nunca de mi ideal, y sigo donde siempre estuve, dispuesto a defender desde mi campo, mi pueblo, mi región y mi patria.

Por muchos pueblos, veo hoy arriados al sol que más calienta amigos que hace años mostraban, en nuestro partido, entusiasmos, que por exajados se hacían so-pecho os.

Puedo decir y probar, que tanto a mi hermano como a mí nos cuesta mucho la política, y a la política no debemos ni directa ni indirectamente, uno solo de los garbanzos que nos comemos.

Hasta el año pasado combatí al señor Andrade con la dureza peculiar de mi seco estilo, que no puedo adornar con galanuras literarias, no porque las desprecie, sino porque no las poseo; pero sin el ensañamiento con que desde entonces lo hago.

¿Porqué? porque hasta entonces lo consideré como un *adversario* más o menos considerado, y más o menos funesto para los intereses de mi pueblo; desde entonces lo tengo por un *enemigo*.

Cuando *Heraldo de Aragón* dió la noticia (que tampoco yo inventé y nadie ha desmentido hasta la fecha) de que el Sr. Andrade se había ofrecido a los catalanes brindándoles su apoyo para la aprobación del proyecto de Zonas neutrales, sentí una indignación que no desaparecerá mientras viva, y ya entonces dicho periódico hacía atinada indicaciones a los distritos para que cuando llegasen las elecciones tuviesen presente la conducta de sus representantes en aquella época.

Y yo ahora, al aproximarse las elecciones, con independencia de la que me enorgullezco, ajusto cuentas al representante y digo al distrito, que por dignidad de aragoneses debemos votar *contra* el Sr. Andrade.

En este distrito, como tal vez en otros, se hace hincapié muchas veces en pequeñeces de cuestiones de pueblo, y se dejan como sin importancia asuntos que la tienen grandísima.

La cuestión de las Zonas neutrales, tal como las pretendían los barceloneses, eran para Aragón la ruina y la miseria.

Zaragoza inició la defensa; y la Diputación provincial, la Cámara de Comercio, representantes en Cortes y entidades todas, hicieron una campaña brillante que repercutió en toda España.

El Sr. Andrade, diputado por Alcañiz-Hijar, no se ofreció a Aragón; se ofreció a Cataluña.

Ese día se abrió un abismo entre el Sr. Andrade y los que como yo pensamos, y no hay nada que lo pueda allanar, ni nadie que me lo pueda mandar olvidar.

¿Que los compromisos de Gobierno lo ataban? Cuando Aragón pelagra, no admito compromisos ni prebendas de ninguna clase, sino todo lo contrario; sacrificio hasta de la vida por nuestra tierra, por nuestro Aragón bendito, que siendo la región más española, de más vida propia y de más brillante e inmortal historia, es la más desatendida y menos considerada, y el principal fundamento de esto tiene que ser la prodigalidad en ofrecer la representación a forasteros, a gentes que no viven nuestra vida; que no sienten nuestra historia; que el día que se marchan no queda ningún lazo que los una a nuestros pueblos.

Andrade desertó de la bandera aragonesa para defender no la española, ante la cual todos debemos rendirnos sino la catalana, que si recuerda grandezas pasadas, fueron obtenidas por su unión con Aragón.

Desde esa deserción, Andrade no es mi adversario; es mi enemigo.

Después de su última elección, veces y veces pasó por la estación de La Puebla, de Barcelona a Madrid y de Madrid a Barcelona, y nunca tuvo ni dos días para dedicar al distrito. ¿Es insidia, es calumnia recordarle esta cuenta que tenía con el distrito y que no pagó?

Dos años estuvo sin jurar el cargo, si nuestra representación fuera un dominio particular, y vosotros, los que erais sus amigos, sabeis mejor que yo que durante ese tiempo no tuvimos representante.

El asunto de los ferrocarriles secundarios Alcañiz-Vinaroz y Vivel-Calanda, demostró una ligereza y una desaprensión inconcebibles. Los proyectos afectaban a los distritos de Alcañiz, Valderrobles, Montalbán, Morella y Vinaroz.

Era una cosa naturalísima contar con los respectivos diputados para que fueran aprobados los proyectos con las modificaciones que propuso la División del Este. El Sr. Andrade se opuso. ¿No faltaba más! ¿A su cargo quedaba! ¿De un modo u otro se aprobarían!

A los pocos días eran desechados los proyectos, y desechados por una causa que también retrata a nuestra administración.

Los primitivos proyectos eran Alcañiz-Monroyo Vinaroz y Vivel-Monroyo. Al hacer la confrontación, los ingenieros vieron era imposible o difilísimo el trazado, y propusieron la variante Alcañiz-Calanda-Vinaroz y Vivel-Calanda. La superioridad aprobó la variante propuesta y concedió un plazo para realizarla; caducó dicho plazo, lo revalidaron después, y al tratarse de su aprobación salen con la razón de que se apartaba de la ley de concesión y lo rechazaban por la variante que ellos mismos habían ordenado.

¿Y en el asunto de las Haciendas locales, se ha puesto el Sr. Andrade al lado de los pueblos para defenderlos

contra los privilegios que pretenden los hacendados forasteros?

Esta es otra de las cuestiones importantísimas, y que los pueblos descuidan con peligro de muerte para nuestra vida municipal.

Que los hacendados forasteros no contribuyan en los pueblos que tienen fincas en la misma proporción que los vecinos, es una injusticia y una iniquidad, amparada por casi todos los diputados que no vieron en aquel momento más que los votos que les pueden ofrecer los hacendados.

Los ricos hacendados consumen las rentas fuera del lugar que las ha producido, y pretenden queden todas las cargas para los pobres que quedamos en los pueblos, esclavos del terruño.

Yo puedo afirmar y afirmo, que aunque se empeñe el Conde de Romanones y toda la plana mayor del partido a que pertenezco, no votaré a quien no juró por su honor defender los intereses de los municipios, luchando sin descanso hasta conseguir se vean realizadas tan justas pretensiones.

En resumen:
Yo he afirmado que el Sr. Andrade debió elegir entre el distrito de Alcañiz y el Gobierno civil de Barcelona, pues era depresivo para nosotros estar dos años sin jurar el cargo y en completo abandono el distrito.

He afirmado, que en el pleito de las Zonas neutrales, su puesto de honor estaba en Aragón, y no acudió; que desertó de sus banderas, que hizo caso omiso de su representación.

He afirmado, que en lo de los ferrocarriles secundarios fué ligero y se preocupó muy poco de la importancia grandísima que para el Bajo Aragón tenía. (El Calamocha-Vivel, empalmaba con el Vivel Calamocha, y éste con el Caminreal y Canfranc).

He afirmando, que el día 7, sin hacer caso de telegramas ni nada, debió acudir a Alcañiz y en manera alguna asistir en ese día a un banquete que era una fiesta.

¿Son insidias? ¿Son calumnias? ¿Son mentiras?

¿Que el Gobierno actual lo encasilla! ¿y qué tenemos nosotros que ver con los compromisos y compadrazgos del Gobierno? ¿Puede admitirse que un Gobierno liberal imponga un representante, si acaso un distrito lo rechaza?

Pertenezco al partido liberal, sin aceptar el papel de borregos, y sabiendo mis deberes y derechos; y si un día un Gobierno oreteniera que yo votase un representante que repugnase a mi dignidad o a mi conciencia, desobedecería; y al desobedecer, no dejaba de pertenecer al partido; sería el jefe quien se apartaba de unas ideas que se han de reflejar en los actos más que en las palabras.

Los agricultores y labradores, somos la mayoría de los españoles, y sin embargo apenas tenemos representación en parte alguna; somos los más necesarios e indispensables y los más menospreciados.

El día que nos contemos y nos unamos, cesarán los atropellos y explotación que sufrimos, y desaparecerán como por encanto esos señoronos que vienen un día de Madrid sin conocer ni que los conozca nadie en los distri-

tos a honrarnos aceptando nuestra representación, y que salvo raras y honorosas excepciones, «se comen nuestro pan y se nos ensucian en el morral».

Conozco a los amigos que en este distrito profesan las ideas liberales, he oído a muchos, y tengo la seguridad de que el día de las elecciones (pues no habrá artículo 29) depositarán en las urnas su voto contra el Sr. Andrade,

Y nada más por hoy. Como no tengo ningún don que ofrecer a Dios ni a mis lectores, firmo a secas como siempre.

Luis González.

Calanda—21—11916.

F. Jover Martínez

DENTISTA

DIENTES ARTIFICIALES
OPERACIONES SIN DOLOR

PLAZA DEL MERCADO, 6, PRAL.

TERUEL

Doctor José Teresa Bedera

DIRECTOR Y CIRUJANO

DEL HOSPITAL PROVINCIAL

CONSULTA de once y media a una

Calle JOAQUIN COSTA 2, 1.º

TERUEL

ROMANCE CALLEJERO

¿Porqué te cubres la cara?

Morenilla encantadora,
mascarita valeriana:

¿porqué tu rostro hechicero
con el antifaz te tapas?

¿No sabes que la careta
por las feas es usada?

¿No sabes, graciosa niña
que quién se cubre la cara

con ese trapo de seda
intenta incubrir las faltas

y hacer tragar el paquete
al infelz que «la baila?»

Que se enmascaren las viejas,
que se enmascaren las chatas

que se enmascaren aquellas
mujeres llenas de máculas

que están esperando ansiosas
la hora del baile de máscaras

para salir a la calle
sin temor a ser silbadas,

¿Pero tú, niña bonita,
tú morenilla simpática,

tú, que en tu rostro volcaron
las Gracias toda su gracia,

¿por qué te andas con tapujos?
por qué te cubres la cara?

Tira pronto el antifaz
mascarita valeriana

para ponérmelo yo,
¡que a mi, si que me hace falta!

Minúsculo.

FERMIN ROUMIER

DENTISTA

Democracia 31 (esquina al Ovalo).

DE SOCIEDAD

VIAJES

En el correo de ayer tarde, marchó el ingeniero jefe del distrito forestal D. Francisco Bernad.

— Marchó a Madrid, el joven ingeniero y propietario D. José Torán.

— Por asuntos particulares llegó ayer mañana en el correo el diputado provincial D. José Llorc.

— Anoche en el mixto de Calatayud llegó a Teruel, acompañado de su distinguida esposa el notario D. José Ocampos.

VARIAS

Esta mañana en la Fonda de la estación ha sido obsequiado con un banquete por los empleados a sus órdenes y algunos amigos, el secretario de este Gobierno civil recientemente trasladado a Badajoz D. Esteban de Vargas.

ENFERMOS

El concejal de este Ayuntamiento D. Nicolás Monterde, tiene enfermo de sarampión al mayor de sus hijos. Celebráremos el alivio.

DEFUNCIONES

Ayer mañana fué conducido a la última morada, el cadáver del que fué canónigo de esta Catedral D. Blas Espallargas.

Descanse en paz y reciba su familia la expresión de nuestro sentimiento.

REGISTRO CIVIL

Movimiento de población en las últimas veinticuatro horas:

Nacimientos—Victor Bágüena Maicas.

Defunciones.—María Lizaga Martín, de 60 años, a consecuencia de hemorragia cerebral.

Blas Espallargas Magallón, de 68 años, a consecuencia de pulmonía.

Jorge Lafuente Lozano, de 9 años, a consecuencia de bronconeumonía.

Victoriano Sánchez Sánchez, de 10 años, a consecuencia de bronconeumonía.

Julio Juan Hernández, de 9 años, a consecuencia de bronconeumonía,

Matrimonios—Jerardo Ibáñez Cataura con Adela García Juan, en la Iglesia de San Andrés.

Noticias

La temperatura máxima de ayer a la sombra, fué 5'8.

La mínima de esta madrugada, —2'0.

Debido al espacio que ocupa la reseña del acto realizado el sábado último por el pueblo de Teruel, más la alocución que dirige el Sr. González a los electores del distrito de Alcañiz Hijar, nos obliga a retirar gran número de originales así como gran parte de información local.

Tenemos entendido que en breve debutará en el Principal la Compañía del conocido y aplaudido actor Sr. Montijano.

No podemos por hoy ser más explícitos.

Las funciones dadas ayer en «Parisiense», fueron otros tantos llenos siendo del agrado general las películas que se exhibieron.

LAMPARILLAS

MUY ECONOMICAS, PARA ALUMBRAR LA SAGRADA FAMILIA Y DEMAS IMAGENES.

DE VENTA

SERGIO MIGUEL

Y

VIUDA DE CASINOS

Imp. del DIARIO TUROLENSE

ERNESTO ELIPE

Venta de Platoría y de toda clase de relojes con máquinas garantizadas.
Taller de reparaciones, 27, San Juan 27, TERUEL.

Si queréis gastar aceite superior de a Tierra Baja, visitar la casa de AGUSTÍN VICENTE LÓPEZ, Joaquín Costa 29, (casa de D. Antonio Buj)

La casa más conocida en el ramo de alpargatería y cordelería, es la de SIMON PESCADOR, Mercado 20.

Compre Vd.

una caja de comprimidos Gastril Duch y tendrá

un estómago

que resistirá a todas las enfermedades del mismo. La caja se dá

por 4 pesetas

en la Farmacia Aragonesa, calle del Tezal 24.

¡Vaya por ustedes!

¿Quieres tener buena gana y comer con apetito? no dejes de visitar «La Madrileña», mañico.

Para los días de Pascua gran surtido allí tendrás en licores y fiambres que alguno te ha de gustar.

Se reciben extras todos los días.

¡REUMATICOS!

Ya ha llegado la hora en que terminen vuestros agudos dolores que tanto os hace sufrir.

Millares de enfermos lo atestiguan, que gracias al preparado maravilloso

“ENEBROL”

vos hoy libres del Reuma. Gota, Ciática y demás dolores en general que desconfiaban curarse.

—(-)—

Precio del frasco, 2'50 pesetas

De venta en las principales Farmacias y Droguerías.

Depósito general Farmacia A. GAMIR, San Fernando 34, VALENCIA

::: Diario Turolense :::

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

	Pesetas
En Teruel, al mes.	1'00
Fuera, trimestre.	3'50

— PAGO ADELANTADO —

Esquelas, anuncios y reclamos, a precios sumamente económicos.

ÚNICA CASA EN SU CLASE

CORSETERÍA

DE

Sebastián Navarro

MERCADO 3—TERUEL

Elegantes corsés para señoritas.

Corsés cómodos para señoras delicadas

Fajas ventrales para señora y caballero

Tirantes, Sostenedores

y demás artículos

Especialidad en las medidas.



J. Arsenio Sabino

Librería de primera y segunda enseñanza

Y OBJETOS DE ESCRITORIO

En este establecimiento se admiten encargos de adquisición de toda clase de obras tanto extranjeras como nacionales; basta que se indique el autor y punto de venta.

5 — DEMOCRACIA — 5

—(BAÑOS Y AGUAS CLORURADO--SÓDICAS--SULFUROSAS--MAGNESIANAS)—

DE

Paracuellos de Giloca -- (Calatayud)

Utilísimas en el artrismo, reumatismo y escrofulismo, en sus diversas localizaciones.

En los catarros bronquiales, nasales y faríngeos; enfermedades de la piel no excitables; en la anemia por crecimiento; afectos gastro-intestinales neuropáticos; enfermedades de la matriz y convalecencia de enfermedades graves.

Informes, al administrador del Balneario

Purgantes AGUAS de PARACUELOS de GILOCA (Calatayud) Depurativas.

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS